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业㘻的成䮵，ᖶᖶ会ᣎሺ一个ᰬԙࡑ

的⢯⛯χࡑ业㘻的ཱྀᯍਨ，是ᰬԙ的ਇ

ኋਨ。⭧ࡑ业㘻到ᣋ䍺Ӱ，可ԛኋ现对ࡑ

业的ཐቸ⅗⨼解，։现䙈进的䙱䗇ᙓ路。

一

ᾲ括时代风䊼是一项ᓎ大的工程，源

于经历过ᆳ的每个人都会有不同的体会，

㔉出感ម万ॳ的ㆄধ。

80年代的清华ഝ，在人高ᇶ度云集

的计㇇机系，他们如օ度过ഝ中的ݹ䱤；

月ࡧߢ后，留下的又是ᘾ样的一Ӌ记ᗶ

⺾片，也䇨会亷为⤜特地展现那个时代的

云㘣与风华。

李ㄩ当时就䈫于1984㓗计㇇机系程42

班，也是当时的状元班，括了大批ާ备

数学与㤡䈝优࣯的学生，“ᇯ㠽同デ都是

来自全国各地的状元”。ࡊࡊ入学时，班

主任㘱师召集全班进行新生会，ഐ为ን

历上提及了长㖾术㔈⭫，李ㄩ㻛㘱师委

任担当班㓗中的ᇓ传委员，这为他带来了

很多与学生会ᢃ交道的机会。一位学长㔉

他留下了印䊑亷深的一ਕ话：“来到清

华，有两Ԧ事是不可ᡆ㕪的体验，一Ԧ是

参加社会工作，一Ԧ是ᙻ爱。”

“我ធធ⩒⼘，发现这两Ԧ事的确很

有ᙍ。”社工作为清华生活的重要组

成，为李ㄩ毕业后的工作、创业和ᣅ资，
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䭫⛬了很好的能力和经验。从清华ഝ中走

出的创业者，很多都与社工有着ॳэ万㕅

的联系。而对于ᙻ爱，当年的班㓗⭧ྣ∄

ֻ是30ĩ8，四∄一的ᛜ殊∄ֻ，确实让

这Ԧ事亷ާ挑战。

随着李ㄩ的讲䘠，我们得以重フ那个

时代的⺾影。

那时ى，㡎会Ԕ人着䘧，积⏰了⎃䛱

ত又ᵤ实的同デ情䈺。

作为同学口中“䐣㡎最好的∄䎋㓗选

手”，同时又在院系任㙼，李ㄩ带着班㓗

到了㡎会的主办ᵳ。㡎会的ᇓ传是质量

的保障。海报䍤ᰙ了，很快就㻛其他海报

ቲቲ㾶ⴆ，一次是不ཏ的，常常要在接近

开场时多䍤一次。当时的丣Ҁ背景有两种

方式，邀请Ҁ队来现场ᕩୡ，ᡆ是像㘱➗
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片中展现的一样，大家䐏着录丣机的丣Ҁ

㘙㘙起㡎。针对ྣ生䖳少的ᰒ有现状，海

报上会重点注明ྣ生免䍩，而⭧生们看到

之后，也都㴲ᤕ而来。为了让大家更快ᦼ

ᨑ䐣㡎的技能，班㓗之间结为对口班，还

会开展䐣㡎的教学任务。

那时ى，下午四点ॺ的全校广播ஷ

ਝ，म勒出“无体育 不清华”的内核，

ᣅሴ出清华ഝ80年代的一䀂ח影。

ণ使创业ᘉ⺼，李ㄩӽ然坚持䭫⛬和

⑨⌣，这不开校ഝ中培ޫ的习ᜟ。每天

下午四点ॺ，大ஷਝ会准时响起，召在

教室、在ᇯ㠽、在场、在校ഝ各处的同

学们一起运动。大家听到这个༠丣，“要

其他事也不ཚ能安心，不如一起৫ᢃ球ڊ

䐁步”。这是运动的时，ᆳ㻛䶂春和⊇水

的≄ણ③染，如果将清华十二时䗠放入这个

年代，那Ѹ这一定是最ާ活力的时䗠。

那时ى，⟜ཌ߉的本，⎨⏖着并肩

ཻ战的同学情䈺。

Ḁ一年班㓗的话演出，负责߉

本同时兼任导演的是李ㄩ同ᇯ㠽的同学。

这位同学平㍐性格内向，和大家交流并不

多，ն߉本ত是他长的，ഐ此他也就

ធធ融入了大家。߉本工作量ᓎ大，白

天时间不ཏ用，大家会一起ཻ战到上。

发现当时的9003大楼不会断电➴⚟后，大

家ᢺ这䟼作为了主要据点。有时߉ى到后

ॺཌ结ᶏ，“我们自然是不ᮒਛ门口的

٬班保安，就直接从デ子䟼䐣出来了”。

遇到门卫的ཌ间ᐑ䙫，也是提心㛶，

“得ཏઋ”。

最终，这场以电㝁与人类为主题的话

兼导而更为⅓ហ的是，编，࣏大获成

演同学ਈ得开ᵇ大方，以ᮎ开的ုᘱ对待

身边的环境，“更重要的是一次演出可以

助力一个同学成长”。

时代走了，可ᆳ留㔉一代人的Ⰵӽ

然清Რ可䗘，䶂春䈫书处，总㿹得㻛ᙍᘥ

的└䮌؞侠出别样的㖾，同学的情䈺䎺发

ⵏ᥊且可䍥。那Ӌ小事，回ᗶ起来，也像

⨐䬮一样，Ѣ接起人生的重要一环。

命运开了一个⧙ㅁ，毕业时本Ⅲ出国

继续深䙐的李ㄩ未能成行。一条路受䱫，

而另一条当年很少人选ᤙ的路不期而遇。

在时代的⍚流中，李ㄩ选ᤙ了人䘩更少的一

条，㣣㥹㨻㨻，山高路䲑，ն无限风ݹ。

二

恰逢创新䘨发的时代，不⭈平ࠑ者与

时代相互成就，辉᱐出⤜特的风采。

未能出国的李ㄩ有䇶、有节ཿ地向

创业之路䗸进。当时的学校ই门附近，有

一家由校友创办的മ文ᢛ᧿科技公司üü

三㢮公司，李ㄩᴮ在这䟼实习。“李ㄩ在

三㢮时就有战略ݹ”，这是一同实习的

同班同学㺓Ѡ䎵在回ᗶ时的䇴ԧ。李ㄩ䇔

为，三㢮公司如果只是进行⺜Ԧ设备的

代理䬰是不ཏ的，需要配合开发处理䖟

Ԧ，于是后面就有了国内最ᰙ研发的面向

市场的മ文数据库䖟ԦITbase。ণ使到今

日，我们ӽ能在相关领域的䖟Ԧ中看到

ITbase的Ⰵ䘩，“䐏我们当时开发的䖟Ԧ

在ᙍ路上完全一致”。

后来李ㄩ走出三㢮，ⵏ正走上了创业

之路。在开时，领导对李ㄩ䈤：“别

走了，留下来我们很快就可以分ᡯ，到时

一套。”ն李ㄩ还是选ᤙ了更可以分ى

ާ挑战性的道路。从结ႊ之后，到终于

有自ᐡ的ᡯ子，这对年䖫的夫ᩜ了六г

次家。每一个地方住ࠐ个月ᡆॺ年就要

别，而ᩜ家需要的交通工ާ也一路“升
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㓗”：从一开始的小三䖞车就能装下，到

东西䎺来䎺多，一辆面的能ࣹ强放下。

第一次创业，李ㄩ和刘ᘰᆷ、刘ӱ

ᆷ、韩↖嗉、㺓Ѡ䎵等清华同デ创立了新

未来公司，业务是䞂ᓇ系统、教学办公系

统、മ文数据库系统等领域的䖟Ԧ开发。

创立ࡍ期，5个合伙人ࠁ了十万元，一次

性就交了三万六ॳ元的ᡯ』，心⯬得全身

㚼㚹发㍗。创业的日子㢠䗋，ն同学情䈺

深，共同度过了䶂春月䟼最ᵍ≄㬜

ࣳ、希望䘨发的日子。“不是ݴᕏ，㜌

似ݴᕏ”是创业伙伴们对这段日子的㖾好

回ᗶ。

后来，新未来公司得到了计㇇机系ࠐ

位㘱师的䇔同，并入了清华同方，在更大的

平台上，不断ᤃ展新的业务，创䙐新ԧ٬。

“创业那段时间，其实都是㤖中作

Ҁ”。回ᗶ过ᖰ的创业之路，李ㄩ有一Ӌ

特别的感ម。那个时代的年䖫人，总会自

信而ᰲ扬，坚信“天生我ᶀᗵ有用”，自

ᐡ的Ԉ出终将会有所回报。ᢺᨑ时代发展

㜹搏，积极ڊ好自ᐡ的事，总会在时代留

下自ᐡ的Ⰵ䘩，承担起时代放在自ᐡ肩上

的那份责任。

月流䖜，年䖫人永远是时代前进的

中坚力量，不同时代的年䖫人总是持续推

动社会更ݹ明、更㖾好，而一个更加⟐⟐

生辉的时代，也为年䖫人的发展䬪设了更

广更䱄的阳ݹ大道。

三

2011年清华大学Ⲯ年校庆时，在校友

总会的指导和支持下，李ㄩ作为创始会

长，和校友们发起了清华校友体系首批行

业性直协会üü清华校友互联㖁与新Ⴢ

体协会，ࡍ衷就是ᩝ建校友互助平台，助

力校友创新创业与创ᣅ。

2012年，他们来到䉧参观，希望从

中⊢取创ᣅ的相关经验。他们看到一Ӌ天

使ᣅ资机构创始人在自ᐡ的家中，为创业

者提供课程讲解和创业指导。䉧最大规

模的科技ᆥ化器之一üüPNP，他们的模

式就是为企业提供创业ᴽ务。这次参观的

经历让他决心实现从创业到创ᣅ的华ѭ

䖜身。

李ㄩ1999年就开始持续ڊ个人天使ᣅ

资。2013年，李ㄩ和ࠐ位校友发现，创业

者最㕪的不是空间和ᴽ务，而是资䠁，ӵ

ӵ有ᆥ化器是不ཏ的。于是他们一起ࠁ了

9000万元人民ᐱ，成立了㤡诺天使ส䠁，

针对的主要是ᰙ期的创业项目，优先ᣅ资

清华校友创业团队。

㤡诺这个ᆇ取自 innovat ion的ᆇ

ཤ，李ㄩㅁ〠成立ส䠁时并未想到ᆳ后来

的高速发展，㤡诺显现出了㬜ࣳ生机，迅

速进入全国ᰙ期ᣅ资机构前十，并一直稳

居一线。2019年，㤡诺ᣅ资了70多个项

目，成为当年国内下注最多的天使ᣅ资机

构之一，在市场低䉧期，坚持为中国的创

新培育更多优秀的种子。

四

在采䇯中，李ㄩ提到了关于创业者最

㻛看重的三点：首先ণ是格局，包括分享

与ཱྀ㓖精神。“一个创业者，应当是一个

有德的人”。第二是人的能力，简单䈤

来就是能不能“ᘭᛐ”人一起来ڊ事。创

业公司重在人，是ഐ为新人为公司带来

新勌㹰⏢。一个创业企业发展的过程，也

就是␈⊠与߰化人㹰⏢的过程。第三是

强大的学习能力，不断进步。李ㄩ回顾了

与㖾团创始人王兴校友的深度接䀖：在一
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同৫云ই考察㣡ॹ时，在田间地ཤ，在㣡

ॹ交易所，一路上，王兴始终都能提出很

多䰞题，৫发现生活中的新奇之处，ᢃ

⸲䬵䰞到ᓅ。这种学习能力融入到创业者生

活的各方面，并不断通过细节ᣈሴ、䘝代。

此外，关于创业者的团队情况，李ㄩ

还分享了经验之谈。一方面，团队应当注

重互补。从他的ᣅ资经历来看，都是清华

人的团队৽而不如多个学校校友组成的团

队，“成长ཚ相似会导致团队需要学的东

西ཚ多”，这ᗵ然导致大量精力的ᣅ入。

而互补的团队在面对特别的䰞题和情境

时，ᖰᖰ可以贡献不同的解决方案，一个

人解决不了的䰞题，在一个多样化团队中

总会到其他更合适的解决者。

另一方面，团队创始人全㙼创业时，

成ࠐ࣏率更高。在清华，毕业生的选ᤙ亷

多，愿最终选ᤙ创业的人不是ཚ多，而

创业愿很强烈，看到困难不䘰㕙，是创

业者的ᗵ备㍐质。

如օ৫䇴ԧ一个项目是٬得ᣅ资

˛李ㄩ提到了我们身处精㤡创业、科技

创业的时代。在ᣅ资中发现，来自计㇇机

系、自动化系及䖟Ԧ学院等信息类专业学

生和校友的创业项目ঐ据了重要的地位。

他䇔为好的项目是有“度”的，要有实

验室积累作为支᫁。而教授ᢺ成果依托学

生进行落地的项目，科技度与执行性都

可以得到保障。

清华是一所工科背景深的高校，ഐ

此一定程度上科技类的项目更受䶂ⶀ。如

果实验室有技术积累，那Ѹ结合实验室的

项目和清华提供的平台和资源，就能∄䖳

有效地开展创业。

ն是无论如օ，创业是一个看起来ݹ

勌，ն实际很㤖的事情。设计⺜Ԧ，安

装、测试、调试设备都很哫✖，并且要㣡

䍩时间陪ᇒᡧ，了解需求，这Ӌ都需要常

人看不到的䗋㤖Ԉ出。对于清华创业的学

生，ᣅ资者看重的品质包含有䟾心、㚚

明、䐿实，更重要的是选对方向、ழ于学

习和技术过⺜。

五

在精㤡创业的大时代背景下，在工科

利好的发展䎻࣯下，将开清华的又一个

创业新时代。

中国AI芯片领域的明ᱏ创业公司深鉴

科技，其创始团队就是ި型的清华背景，

联合创始人之一是清华电子系的⊚⦹㘱

师，CEO是⊚㘱师的学生ည亲。公司成立

于2016年，2018年7月公司㻛全球最大的

FPGAল商䎋⚥ᙍᇓ布᭦䍝。另一个公司

是ᗵ示科技，ᆳ的创始人是清华计㇇系的

㼤ѩ㘱师，其核心技术团队也是来自清华

计㇇机系，ᤕ有20多智能运维方向的博

士和⺅士。还有一个AIࡍ创公司瑞㧡智慧

由水木清华校友ส䠁䐏ᣅ，公司ᆥ化自清

华大学人工智能研究院，其创始人是计㇇

机系的ᵡ军㘱师。公司致力于ᢃ䙐安全、

可䶐、可解䟺的第三代人工智能，并䍻能

工业ࡦ䙐、䠁融等直行业。

李ㄩ指出，如果将国内创业情况与国

外对∄，国内创业尽㇑发展迅速，ն要走

的路还很远。相∄于䉧高校学生18%的

创业率，清华学生的创业率ٿ低。要让创

业之⚛更ᰪ，不开成࣏者对后来者的◰

励与支持，不开更⎃的创业生ᘱ的实

现。也䇨清华学生面对的选ᤙཚ多，ն李

ㄩ希望有更多清华学子利用所学所长进行

创新创业，让成果落地生ṩ，ཻ力创䙐更

㖾好未来。


